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Editorial 
Et le Verbe s'est fait chair, et Il a habité parmi nous!

Le temps de l’Avent prépare notre cœur à cette grande 

fête de Noël au cœur de notre foi chrétienne. La naissance 

de Jésus, la venue de Dieu parmi les hommes, loin d’un 

rappel d’un événement passé, l’Eglise qui célèbre Noël, 

fait mémoire, c’est-à-dire actualise l’avènement de la 

nativité, soit l’établissement d’une ère nouvelle, d’une 

nouvelle humanité.  

Et ce n’est pas seulement l’humanité, mais bien tout 

l’univers, l’ensemble de la création qui est rétablit dans 

cette ultime alliance, comme l’indique la présence de 

l’étoile et les animaux à la crèche. Ce mystère du Verbe 

fait chair, de Dieu fait homme, appelé l’incarnation, est 

tellement grand qu’aucun autre fait n’a autant inspiré 

d’œuvres, de tableaux, de poèmes, de sculptures, 

d’hymnes liturgiques, de chants populaires pour le 

raconter et le transmettre ! Le Minuit 

Chrétien se souvient de l’heure 

solennelle ou l’enfant Dieu descendit 

jusqu’à nous, le Glory Alléluia nous 

rappelle la plus belle nuit du monde 

qu’est Noël ou dans le cœur de tous 

les hommes un feu d’amour descend 

du ciel. L’hymne du Douce nuit nous 

appelle à contempler cet enfant sur la 

paille endormi qui est l’amour infini. Et 

le cantique il est né le divin enfant nous décrit le logement 

et la couchette du nouveau-né : une étable avec un peu 

de paille, nous fait contempler son abaissement ! Ces 

chants sont l’expression de la foi chrétienne, celle qui 

accueille et contemple Dieu dans l’humanité, dans son 

enfance, une foi simple, reconnaissante, émerveillée, et 

festive.  

Une foi célébrée en famille et dans la famille, à l’église 

mais aussi dans les maisons où la crèche de Noel et sa 

préparation est notre calendrier de l’Avent. Chaque jour, 

la crèche se construit, quelques éléments s’ajoutent, 

quelques personnages s’approchent et prennent placent. 

Et dans la nuit de Noel l’enfant Jésus est déposé sur la 

paille, accompagné par des chants, des remerciements, 

des intercessions. En famille c’est un vrai temps de 

contemplation du don que Dieu nous fait de lui-même, et 

du cadeau inestimable de l’enfant Jésus, dans lequel 

l’échange de nos cadeaux devient une vraie participation 

à la célébration de notre foi.  

L’accueil de l’enfant Jésus, dans nos foyers, dans nos 

cœurs, dans nos bras, c’est toute la tradition de l’Eglise, 

et particulièrement la spiritualité carmélitaine, puisqu’à 

Noël Thérèse d’Avila recommandait à ses sœurs de faire 

l’oraison en tenant l’enfant de la crèche dans leurs bras. 

Et Thérèse de l’enfant Jésus avait cet élan du cœur devant 

Dieu fait enfant : « Je ne puis craindre un Dieu qui s’est 

fait pour moi si petit, je l’adore et je l’aime ».  

Dans cet émerveillement de l’enfance de 

Dieu, beaucoup de bienheureux et de 

saints y ont puisé un tournant de leur vie 

spirituelle. La liste est longue de ces 

géants de la foi qui ont mis leurs gros 

souliers dans les petits pas de l’Enfant 

Jésus : Angèle de Foligno, Agnès de 

Langeac, Thérèse d’Avila, Faustine, 

Philippe Néri, Antoine de Padoue, le 

Saint curé d’Ars, et tant d’autres encore. 

Voici ce qu’exprimait Don Vital Lehodey, trappiste à Notre-

Dame-de-Grâce (autobiographie) : 

 « Il (l’enfant Jésus) a voilé ses grandeurs qui m'eussent 

ébloui ; il m'a presque caché sa Passion qui m'eut effrayé, 

il s'est fait tout petit, afin que je n'aie pas peur de vivre 

avec lui. Il s'est plu à me montrer la bonté de son cœur, 

son amour et sa tendresse, sa patience à me supporter, 

son empressement à me relever » 

Ce Noël, mettons-nous à la suite de l’Enfant-Dieu. Bon 

accueil à l’Enfant Jésus. 

Anne-Dominique Thaler, agent pastoral 

Joyeux Noël 

 

 Sainte année 2024 
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Documents officiels 

 

La « lettre au peuple de Dieu » de l’assemblée synodale 

 
Chères sœurs, chers frères, 

Alors que s'achèvent les travaux de la 
première session de la 
16ème Assemblée générale ordinaire 
du Synode des évêques, nous 
voulons, avec vous tous, rendre 
grâces à Dieu pour la belle et riche 
expérience que nous venons de vivre. 
Nous avons vécu ce temps béni en 
profonde communion avec vous tous. 
Nous étions soutenus par vos prières, 
porteurs de vos attentes, de vos 
questions et aussi de vos craintes. 
Voilà déjà deux ans qu’a commencé, à 
la demande du pape François, un long 
processus d’écoute et de 
discernement, ouvert à tout le peuple 
de Dieu, sans exclusive, afin de 
« marcher ensemble », sous la 
conduite de l’Esprit Saint, disciples 
missionnaires à la suite du Christ 
Jésus. 

La session qui nous a réunis à Rome 
depuis le 30 septembre constitue une 
étape importante de ce processus. À 
bien des égards, ce fut une expérience 
inédite. Pour la première fois, à 
l’invitation du Pape François, des 
hommes et des femmes étaient 
conviés, en vertu de leur baptême, à 
siéger à la même table pour prendre 
part non seulement aux délibérations 
mais aussi aux votes de cette 
Assemblée du Synode des évêques. 
Ensemble, dans la complémentarité 
de nos vocations, de nos charismes et 
de nos ministères, nous nous sommes 
mis intensément à l’écoute de la 

Parole de Dieu et de l’expérience des 
autres. À l’aide de la méthode de la 
conversation dans l’Esprit, nous avons 
partagé humblement les richesses et 
les pauvretés de nos communautés 
sur tous les continents, en essayant de 
discerner ce que l'Esprit Saint veut dire 
à l'Église aujourd'hui.  

Nous avons notamment expérimenté 
l'importance de favoriser les échanges 
réciproques entre la tradition latine et 
les traditions de l’Orient chrétien. En 
outre, la participation des délégués 
fraternels d’autres Églises et 
communautés ecclésiales a 
profondément enrichi nos débats. 

Notre assemblée s'est déroulée dans 
le contexte d'un monde en crise, dont 
les blessures et les inégalités 
scandaleuses ont résonné 
douloureusement dans nos cœurs et 
donné à nos travaux une gravité 
particulière, d'autant plus que certains 
d'entre nous venaient de pays où la 
guerre fait rage. Nous avons prié pour 
les victimes de la violence meurtrière, 
sans oublier celles et ceux que la 
misère et la corruption jettent sur les 
routes dangereuses de la migration. 
Nous avons exprimé notre solidarité et 
notre engagement aux côtés des 
femmes et des hommes qui, partout 
dans le monde, sont des artisans de 
justice et de paix. 

À l'invitation du Saint-Père, nous 
avons accordé une place importante 
au silence, afin de favoriser l'écoute 

respectueuse entre nous et le désir de 
communion dans l'Esprit. Lors de la 
veillée œcuménique d'ouverture, nous 
avons expérimenté combien la soif 
d'unité grandit dans la contemplation 
silencieuse du Christ crucifié. La croix 
est, en effet, l'unique cathèdre de Celui 
qui, en donnant sa vie pour le salut du 
monde, a confié ses disciples à son 
Père, afin que «tous soient un» (Jn 
17,21).  
 
Fermement unis dans l'espérance que 
nous donne Sa résurrection, nous lui 
avons confié notre maison commune 
où résonnent de façon de plus en plus 
urgente la clameur de la terre et la 
clameur des pauvres: «Laudate 
Deum!», a rappelé le Pape François 
au tout début de nos travaux. 
 
Au fil des jours, nous avons entendu 
l’appel pressant à la conversion 
pastorale et missionnaire. Car la 
vocation de l'Église est d’annoncer 
l’Évangile non pas en se centrant sur 
elle-même, mais en se mettant au 
service de l'amour infini dont Dieu 
aime le monde (cf. Jn 3,16). Interrogés 
sur leurs attentes à l'égard de l'Église 
à l'occasion de ce synode, des 
personnes sans-abri des environs de 
la place Saint-Pierre ont répondu: 
«L'amour!».  

Cet amour doit toujours demeurer le 
cœur brûlant de l'Église, un amour 
trinitaire et eucharistique, comme l’a 
rappelé le Pape en évoquant le 15 
octobre, à mi-chemin du parcours de 
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notre assemblée, le message de 
sainte Thérèse de l'Enfant Jésus. 
«C’est la confiance» qui nous donne 
l’audace et la liberté intérieure dont 
nous avons fait l’expérience, n’hésitant 
pas à exprimer nos convergences et 
nos divergences, nos désirs et nos 
interrogations, librement et 
humblement. 

Et maintenant? Nous souhaitons que 
les mois qui nous séparent de la 
deuxième session, en octobre 2024, 
permettent à chacun de participer 
concrètement au dynamisme de 
communion missionnaire qu'indique le 
mot «synode». Il ne s'agit pas d'une 
idéologie mais d'une expérience 
enracinée dans la Tradition 
apostolique. Comme l'a rappelé le 
Pape au début de ce processus: 
«Communion et mission risquent de 
rester des termes un peu abstraits si 
l’on ne cultive pas une pratique 
ecclésiale qui exprime la réalité 
concrète de la synodalité (...), 
favorisant l'implication effective de 
tous et de chacun» (9 octobre 2021).  

Les défis sont multiples et les 
questions nombreuses: le rapport de 
synthèse de la première session 
précisera les points d'accord auxquels 
nous sommes parvenus, soulignera 
les questions ouvertes et indiquera la 
manière dont nous devrons poursuivre 
le travail. 

Pour progresser dans son 
discernement, l'Église a absolument 
besoin de se mettre à l’écoute de tous, 
en commençant par les plus pauvres. 
Cela exige de sa part un chemin de 
conversion, qui est aussi un de 

louange : « Je te loue, Père, Seigneur 
du ciel et de la terre: ce que tu as 
caché aux sages et aux savants, tu l’as 
révélé aux tout-petits» (Lc 10, 21)! Il 
s’agit de se mettre à l’écoute de celles 
et ceux qui n’ont pas droit à la parole 
dans la société ou qui se sentent 
exclus, même de la part de l’Église.  

À l’écoute des personnes victimes du 
racisme sous toutes ses formes, 
notamment, en certaines régions, les 
peuples indigènes dont les cultures ont 
été bafouées. Et surtout, l’Église de 
notre temps se doit d’écouter, dans un 
esprit de conversion, les personnes 
qui ont été victimes d’abus commis par 
des membres du corps ecclésial, et de 
s’engager concrètement et 
structurellement pour que cela ne se 
reproduise pas. 

L’Église a aussi besoin d’écouter les 
laïcs, femmes et hommes, tous 
appelés à la sainteté en raison de leur 
vocation baptismale : le témoignage 
des catéchistes, qui dans bien des 
situations sont les premiers 
annonciateurs de l’Évangile ; la 
simplicité et la vivacité des enfants, 
l'enthousiasme des jeunes, leurs 
questions et leurs appels ; les rêves 
des anciens, leur sagesse et leur 
mémoire. L’Église a besoin de se 
mettre à l'écoute des familles, de leurs 
préoccupations éducatives, du 
témoignage chrétien qu'elles offrent 
dans le monde d'aujourd'hui. Elle a 
besoin d’accueillir la parole de celles et 
ceux qui souhaitent s'engager dans 
des ministères laïcs ou dans des 
instances participatives de 
discernement et de décision. 

L’Église a particulièrement besoin, 
pour progresser dans son 
discernement synodal, de recueillir 
davantage la parole et l'expérience 
des ministres ordonnés : les prêtres, 
premiers collaborateurs des évêques, 
dont le ministère sacramentel est 
indispensable à la vie du corps tout 
entier ; les diacres, qui signifient par 
leur ministère la sollicitude de toute 
l’Église au service des plus fragiles. 
Elle a aussi besoin de se laisser 
bousculer par la voix prophétique de la 
vie consacrée, sentinelle vigilante des 
appels de l’Esprit. Elle se doit 
également d’être attentive à celles et 
ceux qui ne partagent pas sa foi mais 
cherchent la vérité, et en qui l'Esprit est 
présent et agissant, Lui qui « offre à 
tous, d’une façon que Dieu connaît, la 
possibilité d'être associés au mystère 
pascal » (Gaudium et spes 22, 5). 
 
« Le monde dans lequel nous vivons, 
et que nous sommes appelés à aimer 
et à servir, même dans ses 
contradictions, exige de l'Église le 
renforcement des synergies dans tous 
les domaines de sa mission. C'est 
précisément le chemin de la synodalité 
que Dieu attend de l'Église du 
troisième millénaire » (Pape François, 
17 octobre 2015). N’ayons pas peur de 
répondre à cet appel. La Vierge Marie, 
première en chemin, accompagne 
notre pèlerinage. Dans les joies et les 
peines, elle nous montre son Fils et 
nous invite à la confiance. C’est Lui, 
Jésus, notre unique espérance ! 

Cité du Vatican, 25 octobre 20231 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.vaticannews.va/fr/vatican/news/2023-10/lettre-de-la-16eme-assemblee-generale-ordinaire-du-synode-des-ev.html 
 

 

https://www.vaticannews.va/fr/vatican/news/2023-10/lettre-de-la-16eme-assemblee-generale-ordinaire-du-synode-des-ev.html
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Réflexions 
 

LE BAPTÊME ET LA VIE ECCLÉSIALE 

D’emblée, il est important de préciser que les considérations retenues ici 

ne peuvent pas à elles seules tout dire sur le sacrement du baptême. 

C’est un choix fait pour délimiter notre contribution. Ainsi, le but recherché 

dans cette réflexion est de présenter quelques aspects théologiques et 

canoniques du sacrement du baptême catholique en lien avec la vie 

ecclésiale.  

1. Fondement doctrinal du baptême 

 Avec la Confirmation et l’Eucharistie, le baptême est l’un des sacrements 

de l’initiation chrétienne de l’Église catholique romaine latine, qui admet 

de conférer ce sacrement aux petits enfants, aux enfants en âge scolaire 

et aux adultes qui s’engagent dans une démarche catéchuménale (selon 

les étapes décisives qui précèdent les sacrements de l’initiation 

chrétienne : l’entrée en catéchuménat, l’appel décisif et les scrutins). 

Qu’est-ce le baptême pour nous catholiques ? Par le baptême, les fidèles 

sont incorporés au Christ ; constitués en peuple de Dieu ; faits 

participants à leur manière de la triple fonction du Christ, prêtre, prophète et roi. Ainsi, ils sont appelés à exercer chacun 

selon leur condition propre et leur vocation respective, la mission que Dieu a confiée à l’Église pour qu’elle l’accomplisse 

dans le monde (cf. CEC, 1213-1275 ; Directoire pour la catéchèse, 1 ; 21 ; 41 ; 47 ; 61-70 ; 78 ; 83 ; 110 ; 122 ; 177 ; 

232 ; 240 ; 262 ; 264 ; 288 ; 294 ; 305 ; 344 ; can. 204 § 1 CIC / 83).  

Tertullien, Père de l’Église, disait : « On ne naît pas chrétien, on le devient ». Il est tout aussi logique et cohérent 

d’admettre : « En devenant chrétien, on le demeure » [Ndlr]. Car le baptême incorpore un être humain à l’Église du 

Christ. Par conséquent, il le constitue comme personne dans l’Église, avec des obligations et des droits propres, selon 

sa condition et pour autant qu’il soit dans la communion de l’Église et non frappé de sanctions y faisant obstacle (cf. 

can. 96). Ce qu’il faut retenir, à la suite de cette incorporation, c’est que le baptême est la porte des sacrements. En 

effet, en lien avec les autres sacrements, le baptême délivre l’être humain de ses péchés, tout en l’incorporant à l’Église, 

il le fait pleinement enfant de Dieu, le configure au Christ par un caractère indélébile. Il est nécessaire au salut, qu’il soit 

reçu en fait ou au moins désiré (cf. can. 849). 

2. Quel est le rôle du parrain et de la marraine de baptême ? 

Le rôle du parrain et de la marraine lors d’un baptême est d’être des aînés dans la foi, des témoins de la foi au Christ 

mort et ressuscité auprès de leur filleul. Avec les parents, ils accompagneront le baptisé sur le chemin de la foi, tout au 

long de sa vie. Ils seront un soutien pour l’enfant dans sa vie chrétienne, plus particulièrement lors de la préparation et 

la célébration des sacrements (Eucharistie, confirmation).  

a) Principe général : Durant le baptême, le parrain et la marraine sont appelés à professer la foi de l’Église catholique, 

il est donc demandé que ceux-ci soient de confession catholique. Un chrétien baptisé appartenant à une communauté 

ecclésiale non catholique sera témoin chrétien du baptême. Cette personne aura reçu les trois sacrements de l’initiation 

chrétienne à savoir, le Baptême, la Confirmation et l’Eucharistie. Elle sera suffisamment mûre pour assurer cette tâche, 

aura 16 ans révolus et ne devra être ni le père, ni la mère du futur baptisé. 

b) Pratique dans le diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg : Les directives sacramentelles et administratives pour la 

conduite d’une paroisse ou d’une unité pastorale reprennent presque les mêmes dispositions législatives : « Une seule 

personne est requise par le droit (can. 873). Pour être parrain ou marraine, il faut (can. 874) : a) avoir conscience de sa 

responsabilité ; b) avoir 16 ans révolus ; c) avoir été confirmé, admis à l’eucharistie et mener une vie chrétienne digne 

; d) ne pas être sous le coup d’une peine canonique ; e) ne pas être le père ou la mère de l’enfant à baptiser. Lorsqu’il 

y a plus d’un parrain ou une marraine, s’il y a une personne qui ne répond pas aux critères ci-dessus, elle est considérée 

alors comme témoin et est mentionnée comme tel sur le registre. (can. 874 § 2). Si, plus tard, la famille demande à 

pouvoir changer de parrain ou de marraine, il est nécessaire de leur indiquer que cela ne sera jamais reporté dans les 

registres et de les orienter vers un nouveau choix pour la confirmation ». Toutefois, précisons que dans certains cantons 

du diocèse, le parrain ou la marraine protestants sont admis, à condition qu’une personne du « binôme » soit catholique. 

 

https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/les-sacrements/le-bapteme/425542-quel-est-le-role-du-parrain-et-de-la-marraine/
https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/les-sacrements/le-bapteme/425542-quel-est-le-role-du-parrain-et-de-la-marraine/
https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/les-sacrements/le-bapteme/425542-quel-est-le-role-du-parrain-et-de-la-marraine/
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3. Conditions et obligations pour être parrain ou marraine de baptême ?  

La réponse à cette double question sera succincte. Il suffira, en effet, de se référer à la norme législative canonique. 

Trois canons du Code de droit canonique nous édifient à ce sujet, restant sauve la mise en place et en pratique d’un 

droit particulier local supplétoire propre à chaque Église particulière diocésaine. 

Can. 872 - Dans la mesure du possible, à la personne qui va recevoir le baptême sera donné un parrain auquel il 
revient d'assister dans son initiation chrétienne l'adulte qui se fait baptiser et, s'il s'agit d'un enfant, de le présenter de 
concert avec les parents, et de faire en sorte que le baptisé mène plus tard une vie chrétienne en accord avec son 
baptême et accomplisse fidèlement les obligations qui lui sont inhérentes. 

Can. 873 - Un seul parrain ou une seule marraine, ou bien aussi un parrain et une marraine seront admis. 

Can. 874 - § 1. Pour que quelqu'un soit admis à remplir la fonction de parrain, il faut : 1° Qu'il ait été choisi par la 
personne qui va être baptisée, par ses parents ou par ceux qui tiennent leur place ou, s'ils font défaut, par le curé ou le 
ministre ; et qu'il ait les aptitudes et l'intention de remplir cette fonction. 2° Qu'il ait seize ans accomplis, à moins que 
l'Évêque diocésain n'ait établi un autre âge, ou bien que le curé ou le ministre n'estime devoir admettre pour une juste 
cause une exception. 3° Qu'il soit catholique, confirmé, qu'il ait déjà reçu le très saint sacrement de l'Eucharistie et qu'il 
mène une vie cohérente avec la foi et avec la fonction qu'il va assumer. 4° Qu'il ne soit sous le coup d'aucune peine 
canonique, légitimement infligée ou déclarée. 5° Qu'il ne soit ni le père ni la mère de la personne qui doit être baptisée 
- § 2. Un baptisé qui appartient à une communauté ecclésiale non catholique ne sera admis qu'avec un parrain 
catholique, et alors seulement comme témoin du baptême. 

4. Au-delà des normes et des principes 

Nous avons esquissé quelques dispositions qui encadrement l’administration et la réception du sacrement de baptême 
dans l’Église catholique romaine. Encore une fois, tout n’est pas dit. Aujourd’hui, au-delà de ces normes et principes, 
l’Église se veut avant tout accueillante, attentionnée et miséricordieuse vis-à-vis de tout être humain, sans distinction 
aucune. Dans la perspective définie par le Pape François, à travers l’exhortation apostolique post-synodale sur le 
mariage « Amoris laetitia », parmi les chantiers de la vie de l’Église il y a la tolérance et l’indulgence, qui favorisent 
l’élargissement de la tente ecclésiale à l’assouplissement des normes préétablies, de sorte que chaque être humain 
puisse y trouver sa place, chacun avec sa propre histoire et sa propre trajectoire humaines. Cette conviction explique 
l’engagement sans réserve du Pape François lorsqu’il parle des « circonstances atténuantes dans le discernement » 
(n° 301), en précisant, sans l’ombre d’une hésitation, la meilleure articulation à trouver entre « normes et discernement » 
(n° 304), en vue de découvrir la pertinence de « la logique de la miséricorde pastorale » (n° 307), comme boussole pour 
évaluer chaque situation pastorale, telle que celle du baptême qui nous occupe. 

Il faut donc en conclure que l’Église est souple en ce qui concerne l’administration et la réception du sacrement de 
baptême, les conditions et les obligations pour devenir parrain ou marraine, selon les circonstances et les lieux 
d’engagement. Ainsi, catholique, membres d’autres confessions religieuses, témoin, parrain ou marraine, (en agissant 
avec une grande vénération et avec un soin requis, cf. can. 840) chacun œuvre, à sa manière à accompagner le 
nouveau baptisé sur le chemin de la foi. Très justement, soit par le témoignage de la foi, soit par l’exemplarité de la vie 
(ou les deux) : « Cela nous offre un cadre et un climat qui nous empêchent de développer une morale bureaucratique 
froide en parlant des thèmes les plus délicats, et nous situe plutôt dans le contexte d’un discernement pastoral empreint 
d’amour miséricordieux, qui tend toujours à comprendre, à pardonner, à accompagner, à attendre, et surtout à intégrer. 
C’est la logique qui doit prédominer dans l’Église, pour ‘’faire l’expérience d’ouvrir le cœur à ceux qui vivent dans les 
périphéries existentielles les plus différentes’’. J’invite les fidèles qui vivent des situations compliquées, à s’approcher 
avec confiance de leurs pasteurs ou d’autres laïcs qui vivent dans le dévouement au Seigneur pour s’entretenir avec 
eux. Ils ne trouveront pas toujours en eux la confirmation de leurs propres idées ou désirs, mais sûrement, ils recevront 
une lumière qui leur permettra de mieux saisir ce qui leur arrive et pourront découvrir un chemin de maturation 
personnelle. Et j’invite les pasteurs à écouter avec affection et sérénité, avec le désir sincère d’entrer dans le cœur du 
drame des personnes et de comprendre leur point de vue, pour les aider à mieux vivre et à reconnaître leur place dans 
l’Église » (AL, n° 312).  

Que naissent davantage, au sein de nos communautés paroissiales et linguistiques, des enfants, des jeunes et des 
adultes, par le sacrement de baptême. Car il n’y a point d’âge pour renaître en Christ et devenir chrétien et enfant de 
Dieu.  

Abbé Charlemagne Diawara-Doré 

Curé / Prêtre modérateur de l’UPI et de l’EP 
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Messes de Noël : combien de messes ? 

 
Petit éclairage sur le nombre de messes les jours du 24 et 25 décembre 

 
Le temps de l’Avent initie une nouvelle année liturgique, et nous permet de nous préparer à l’avènement (adventus en 

latin) de la nativité de Jésus, mais un temps ou en raison de ce premier, nous nous tournons vers le second avènement 

du Christ à la fin des temps. Une préparation du cœur qui se vit par l’attente joyeuse et vigilante de la venue de Dieu 

parmi nous, rythmée par 4 dimanches qui la précèdent dont témoignent les 4 bougies de la couronne qui seront allumées 

successivement de dimanche en dimanche.  

Ces bougies ravivent dans le croyant la foi des étapes de l’ancienne Alliance et la lumière des prophéties annonciatrices 

de la venue du Soleil de justice (Ml 3,20-Lc 1,78). Cette ancienne tradition relie aussi le peuple chrétien au peuple juif 

qui fête Hanouka (fête de la lumière) à partir du 11 décembre. De coutume la couronne est végétale, on utilise des 

rameaux verts qui symbolisent le renouveau, la vie, elle évoque aussi la Royauté du Messie attendu selon le psaume 

22. 

 
Voici les grands thèmes des dimanches de l’AVENT : 

➢ Le 1er dimanche de l’Avent nous « réveil » et nous fait entrer dans l’attente 

➢ Le 2ème dimanche de l’Avent grâce à Jean Baptiste raisonne en nous l’appel à préparer les chemins du Seigneur, 

et fait grandir en nous le désir de la rencontre.  

➢ Le 3ème dimanche de l’Avent nous établit dans la joie car le Seigneur est proche. 

➢ Le 4ème dimanche de l’Avent proche de Noel (cf le tableau) 

Cette année, le 4ème dimanche de l’Avent est célébré le 24 décembre, soit par la messe anticipée le samedi soir 23 

décembre ou par la messe du dimanche.  

Le 25 décembre, inclut la messe de minuit et la messe préparatoire, c’est toujours le même et unique mystère célébré : 

celui de la naissance de Jésus. Il est simplement vécu dans des célébrations différentes qui éclairent ce même mystère 

de la nativité d’une couleur spécifique, grâce à la richesse des textes appropriés, mais aussi des oraisons de chaque 

célébration.  

 

Bon temps de l’Avent et Joyeux Noel,  

c’est-à-dire bon accueil à Dieu qui se fait enfant ! 

« Le chrétien est celui qui reste vigilant chaque jour et chaque heure,  

sachant que le Seigneur vient. » 

(Saint Basile, + 379) 

 

« JESUS EST LA LUMIERE VERITABLE » (Jean 1,9) 

Anne-Dominique Thaler, agent pastoral  



 

 

7 Cheminer ensemble n°24 – Décembre 2023 – Janvier 2024 

Pèlerinage UPI à Einsiedeln 

PÈLERINAGE DE L’UNITÉ PASTORALE INTERCULTURELLE 

LA VENOGE - L’AUBONNE À EINSIEDELN 

 S’inscrivant dans la Tradition de l’Église, notre Unité pastorale 

interculturelle a effectué un pèlerinage le samedi 21 octobre dernier à 

Einsiedeln, dans le canton de Schwyz. En effet, la pratique spirituelle des 

pèlerinages – que l’on trouve dans des religions très antiques – a été très 

tôt reprise par les chrétiens qui souhaitaient se rendre dans le pays où 

Jésus avait vécu et sur les lieux de sa mort et de sa résurrection. Peu 

après, les lieux des apparitions mariales drainèrent tout aussi des foules 

en pèlerinage.  

Plus de trente paroissiens et membres des communautés linguistiques de 

notre UPI – quittant leurs lieux de vie, pour se mettre à l’écart, emportant 

avec eux, les intentions de prière de notre Église locale qui traverse des 

moments difficiles, celles de l’UPI, ainsi que celles de malades et des personnes plongées dans la précarité, 

recommandées à nos prières – ont convergé vers ce lieu de foi, de prière et de sainteté. Partis tôt le matin, par autobus, 

du point de ralliement situé à Morges, la journée a commencé par la prière des Laudes et le chapelet, suivis du petit 

déjeuner.  Arrivés sur place, les pèlerins n’ont pas boudé leur plaisir en visitant la splendide église abbatiale, la chapelle 

des Grâces et l’octogone avec les fresques de la légende de la consécration par le Seigneur et les anges, les différents 

autels du Rosaire, de Saint Joseph, Saint Menard, Sainte Anne, Saint Benoît, etc.  

 Par ailleurs, ils ont médité le chemin de croix. La messe célébrée en ce 

lieu (par nos prêtres et diacre : Charlemagne, Charles, Jean-Bosco, Benoît 

Serge et Philippe) était l’occasion de rassembler les prières pour le bien de 

tous, dans une dynamique d’action de grâce : symbole d’une communion 

recherchée et retrouvée entre paroissiens et communautés territoriales et 

linguistiques de l’UPI.  

Malheureusement, à cause d’une météo capricieuse, les pèlerins n’ont pu 

voir l’ermite dans la « forêt sombre » qu’à distance, de même que le 

monastère médiéval des ermites bénédictins, où la vie d’un moine 

s’organise au quotidien comme un chemin vers la « recherche du 

Seigneur ». 

 En réalité la gloire de la Vierge marque Einsiedeln. Un moine en parle sans détour et, 

avec conviction : « Quelques fois de grands cortèges de pèlerins nous rendent visite ; très 

souvent et beaucoup plus souvent qu’auparavant de petits groupes ou des particuliers 

visitent le lieu saint. Tout comme Jean-Paul II, ils peuvent dire : ‘’Nous nous rangeons 

dans la masse qui, de génération en génération, sont venus dans cette maison de 

Dieu’’ (14 juin 1984). Les pèlerins viennent de partout. Dans la chapelle de la Grâce, les 

pèlerins demandent à Marie d’intercéder pour leurs ennuis ou s’adonnent à la prière dans 

l’église inférieure. D’autres reçoivent le sacrement de la pénitence et de la réconciliation 

dans l’église de la confession ».  

Quelques témoignages recueillis des pèlerins traduisent ici la joie d’une telle expérience 

spirituelle à renouveler en mai prochain à Fatima : 

- Ce pèlerinage a été un moment précieux de prière. J’ai offert ce temps de prière à Dieu pour l’unité de notre 

UPI et pour la paix au monde (anonyme).  

- À travers ce pèlerinage, j’ai senti la force de la prière au fond de moi. Je suis prête à aider les personnes qui 

sont autour de moi (Nicole). 

- Ce pèlerinage m’a rapproché de Dieu (Monique). 
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- Merci pour la présence de nos prêtres, amis et proches : je me sens dans ma 

famille ecclésiale. C’était l’occasion de dédier une journée à la prière, de faire une 

escale avec Dieu. Merci à l’équipe pastorale et à nos prêtres de nous avoir offert 

ce temps de prière (Salvatore). 

- C’était une belle expérience avec les frères et sœurs autour de la Vierge Marie : 

dans l’unité et la foi, nous avons prié en semble le chemin de croix, participé à la 

messe. Les familles qui traversent des moments difficiles ont été confiées à Dieu 

(Giuseppe et Rose Marie). 

- Merci pour les prêtres qui nous ont guidés tout au long de ce pèlerinage, par la 

prière et sur les pas de la Vierge Marie (Mai). 

- La prière du chemin de croix m’a beaucoup touchée (Sandra). 

- J’ai découvert la beauté de la Vierge Marie en ce lieu, ainsi que la sérénité de 

cet endroit (Nicole). 

- Pour moi, ce pèlerinage représente l’occasion de partager ma foi avec mes 

frères et sœurs pèlerins, dans un climat fraternel. J’ai été touché par la magnifique 

voute de l’église. Saint Esprit, viens apporter la paix, la compassion et la fraternité 

dans nos communautés paroissiales et linguistiques (Cyrille). 

- Touchée par la beauté de l’église, ce pèlerinage à été l’occasion de découvrir un nouvel endroit de prière. J’ai 

prié pour la paix dans le monde et pour que tous les cœurs se tournent vers Jésus (Myriam). 

- J’avais envie de me déconnecter, de passer du temps avec Dieu. Je me suis rendu compte que j  e ne suis pas 

seule, mais que l’Église et la communauté font aussi partie de ma vie. En arrivant ici, j’ai senti une grande paix 

intérieure, de la reconnaissance et je fais davantage confiance en Dieu. J’ai prié afin que chacun respecte 

l’autre. Que les différentes religions se tolèrent et vivent ensemble (Catherine). 

- J’ai aimé la messe de ce matin et surtout l’homélie du curé modérateur qui nous donne espérance et force dans 

la foi, malgré les troubles que connaît notre Église (Madeleine). 

- Que nos paroisses continuent à prospérer (L.H). 

- J’ai prié pour l’unité dans ma famille (Raffaela). 

- J’ai senti l’amour de Dieu à travers la beauté de l’œuvre de Dieu en cette église 

(Jana). 

 

D’autres encore : 

- J’ai prié pour ma paroisse, pour tous les bénévoles engagés dans l’UPI et ailleurs, 

pour nos prêtres ; que Dieu nous garde proche de son cœur (Frances). 

- J’ai été touché par la présence des jeunes durant ce pèlerinage. J’ai porté les prières 

de toutes les personnes dans le monde à Marie, en priant spécialement pour les 

enfants séparés de leurs familles, ainsi que pour la paix au monde (Philippe). 

- Ce pèlerinage représente un cadeau de la Vierge Marie pour m’unir à l’Église, pour demander à son fils la paix 

dans le cœur de tous les hommes (Teresa).  

- C’est un élan pour témoigner dans ma vie à travers l’Évangile (Giuseppe). 

- Ce pèlerinage était important pour moi car je suis très attachée à Marie. Visiter l’abbaye était très intéressant. 

J’ai été frappé par sa majesté et sa beauté. J’ai été touché par la prière d’une manière générale : louange, 

messe, chemin de croix. J’ai confié ma famille à Dieu, par l’intercession de la Vierge Marie (Gaetana). 

 

                                                

Tous nos sincères remerciements à Mai et Philippe Do 

pour la réussite de ce pèlerinage. Nous vous donnons 

rendez-vous au mois de main, pour marcher sur les pas 

de la Vierge Marie, à Fatima. 

 

Abbé Charlemagne Diawara-Doré  
Curé / prêtre modérateur  
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Vie de l’Unité pastorale interculturelle (UPI) 

UPI 

Parcours parents d’ado à Morges 

L’adolescence est une saison de transition ou les 

nouvelles expériences fleurissent. Aspirations, 

indépendance, amis et fréquentations peuvent être sujets 

de joie comme de chagrin pour les ados et il est souvent 

défiant pour des parents d’appréhender ces aspects et de 

les gérer avec paix. Cependant, la famille continue à être 

importante pour les adolescents. Un lieu de repère qui les 

rassure et les propulse. 

Ce parcours désire accompagner les parents d’ado par 

des idées et ressources pratiques, à mieux souder toute 

la famille et permettre le bon développement de chacun. 

C’est l’occasion de connecter avec d’autres parents qui 

vivent des défis similaires. 

5 soirées, qui se vivent de manière conviviale avec un 

repas et des discussions axées sur l’expérience pratique. 

Horaires : mercredis soirs 19h15 – 22h00 y.c. repas 

Lieu : paroisse de Morges, Rue du 

Rond-Point 2 

Coût : chapeau pour les frais de 

repas. 

Contact : couples-et-familles@cath-

vd.ch078 709 128 97 

Inscriptions : via QR-Code ci-joint 

Parcours Pentecôte 

Le week-end des 13 et 14 janvier prochain sera un 

moment spécial pour plus d'une trentaine d'adolescents, 

puisqu'ils débuteront le Parcours Pentecôte, entamant 

ainsi leur chemin vers la Confirmation. Comme à notre 

habitude, ce parcours débutera par un beau week-end à 

l'Hospice du Simplon, un cadre idéal pour ce lancement. 

Gardons ces jeunes 

dans nos prières, en 

souhaitant que cette 

première étape, ainsi 

que les suivantes, les 

guide vers un 

approfondissement 

de leur lien avec le 

Seigneur ! 

Bastien Claessens, animateur jeunesse département 

15-25 ans - PASJ 

Pastorale santé 

Prochaine conférence : mardi 16 janvier 2024 à 19h30 

dans la salle 1, sous la cure à Morges. 

Le thème de la conférence vous sera communiqué 

prochainement. Réservez déjà la date ! 

« Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de 

toute ton âme, et de toute ta pensée. « C'est le premier 

et le plus grand commandement.  

« Et voici le second, 

qui lui est semblable  

Tu aimeras ton prochain 

comme toi-même » 

(Matthieu 22 : 37-39). 
Vous êtes tous les 

bienvenus à cette soirée, que vous soyez bénévoles, 

visiteurs, auxiliaires d’Eucharistie ou proches aidants. 

Barbara Mancuso, coordinatrice de la pastorale santé 

Eveil à la foi 

L’être humain voit ce qui frappe les yeux, mais le 

Seigneur voit au cœur. 

1 Samuel 16,7 

Rendez-vous  

le samedi 27 janvier 2024  

à l’église catholique de St Prex,  

de 10h à 11h15,  
pour tous les enfants de 0 à 6 ans  

accompagnés d’un adulte (parent, grand-parent, parrain, 

mailto:couples-et-familles@cath-vd.ch
mailto:couples-et-familles@cath-vd.ch
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marraine…) 

frères et sœurs bienvenus 

 

Pour découvrir la foi 

chrétienne à travers la 

Bible, des chants, des 

activités variées… Cette 

fois-ci, nous irons avec 

Samuel à la rencontre de 

David, que Dieu a choisi 

pour être roi. 

Parking au stade de Marcy. 

Elodie Goulet, agent pastoral 

Parcours de préparation au baptême pour les 3-6 ans 

Un nouveau parcours de 

préparation au baptême pour les 

enfants de 3 à 6 ans se met en place 

sur l’UPI.  

• 4 étapes pour découvrir la présence de Dieu au cœur 
de la famille et l’appartenance à la communauté 
chrétienne et une rencontre d’envoi après le 
baptême. 

• Activités pour les enfants accompagnés des parents 
ainsi que des pistes de réflexion pour les parents. 

 
Le parcours se déroule entre février et avril 2024 pour 
célébrer les baptêmes à partir du 20 avril. 
Si vous êtes intéressé, merci de prendre contact avec 
Elodie Goulet : elodie.goulet@cath-vd.ch 078/421 13 95 
 

Messes aux lumignons avant Noël 

Voici les horaires des messes aux 

lumignons sur l’UP :  

• Aubonne : Me 13 déc. 18h00 

• Rolle : Je 14 déc. 18h30  

• St Prex : Ve 15 déc. à 8h30 

• LL : Di 17 déc. 18h00 

• Morges : Ma 19 déc. 18h30 

Pour en savoir plus sur l’origine de cette messe, vous 
pouvez consulter ce lien : https://www.eglisecatholique-
ge.ch/actualites/avent-messes-laudes-rorate  

Paroisse d’Aubonne 

Chandeleur 

Samedi 3 février après la messe de 18h00. 

Semaine de l’unité des chrétiens 

Paroisse de Morges 

Communauté de Préverenges et environs 

Semaine de prière pour l’Unité des chrétiens 

Comme chaque année, dans le cadre de la Semaine de 

prière pour l’Unité des chrétiens, un temps de prière 

œcuménique réunira les membres de notre communauté 

avec nos frères et sœurs, réformés et évangéliques, à la 

Chapelle catholique de Préverenges le jeudi 18 janvier 

2024 à 19h30. 

Soyons nombreux à participer à ce moment, préparé par 

les membres de la plateforme œcuménique locale, à 

laquelle participent plusieurs membres de notre 

communauté avec Stephan Rempe, diacre. 

Groupe de partage de l’Evangile : pour rappel, le groupe 

se réunit à la Chapelle catholique, dans une composition 

œcuménique. 

mailto:elodie.goulet@cath-vd.ch
https://www.eglisecatholique-ge.ch/actualites/avent-messes-laudes-rorate
https://www.eglisecatholique-ge.ch/actualites/avent-messes-laudes-rorate
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Les prochaines rencontres 

auront lieu les jeudis 7 

décembre, et 18 janvier, 8 

février et 14 mars 2024, à 

14h, à la chapelle. 

Toute personne est la 

bienvenue. 

Messes dans notre Chapelle en décembre  

Nous aurons la joie d’avoir trois messes dans notre 

Chapelle en décembre : 

- Messe du 3 décembre 2023 avec participation des 
enfants, animée par un groupe de catéchisme. Tous 
les enfants sont les bienvenus et invités à participer.  

- Messe du 17 décembre 2023 
- Messe du 25 décembre, Jour de Noël.  

 

Nous vous souhaitons 

un heureux temps de 

l’Avent et de belles fêtes 

de fin d’année. 

Nos meilleurs vœux 

pour 2024 

Colette Ciegelski, Marie Cottier et Yvette Della 

Vecchia, communauté de Préverenges 

Récollection à l’Abbaye de la Fille-Dieu à Romont 

Le conseil de communauté de la paroisse de Morges a 

organisé une journée de récollection pour ses membres, 

samedi 25 novembre dernier à la Fille-Dieu à Romont 

(FR). Qu’est-ce qu’une récollection ? C’est un temps pour 

laisser de la place à Dieu et lui ouvrir notre cœur. 

La communauté des 15 sœurs de la Fille-Dieu (ordre 

cistercien depuis le XIVe siècle) et le Père Benoît-Marie 

nous ont accueilli avec un café et la journée a débuté avec 

un enseignement du Père sur l’histoire de l’Abbaye et de 

ses fondatrices. La vie monastique fut ininterrompue 

depuis sa fondation au XIIIe siècle. Le nom des 

cisterciennes vient du roseau Cistel, poussant au bord des 

étangs de Bourgogne où 

fût fondée en 1089 la 

famille monastique 

Cîteaux. 

L’après-midi, nous avons 

eu un temps de Lectio 

divina, cette pratique 

monastique par 

excellence du 1er 

millénaire. La lectio 

divina rapporte à 

l’essentiel. Saint Jérôme 

disait : « ignorer les 

écritures, c’est ignorer le 

Christ. ». Le Père a insisté sur cette parole du Christ : « Je 

me tiens à la porte et je frappe. Si vous m’ouvrez, j’entre 

chez vous et y demeure ». Quand un verset de l’écriture 

nous parle, c’est l’Esprit Saint qui cherche à agir en nous. 

La lectio divina comporte 4 étapes : la lectio, la meditatio, 

l’oratio et contemplatio. 

- Lectio : lecture lente, attentive en présence de 

Dieu 

- Meditatio : qu’est-ce que le texte m’apporte et 

m’invite à faire, relier les détails les uns aux autres 

- Oratio : dire à Dieu tout ce qu’on a vécu, ressenti, 

connu 

- Contemplatio : silence – le cœur de toute réalité 

réside en Dieu. 

Merci à l’abbé Charlemagne et au conseil de communauté 

pour l’organisation de cette inspirante récollection. 

Le conseil de communauté de Morges 

Messe des familles, dimanche 24 décembre 18h00 
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Paroisse de Rolle 

180e de la consécration de l’église St-Joseph 

C’est le dimanche 26 

novembre 2023 que 

l’église paroissiale St-

Joseph de Rolle a fêté 

dignement ses 180 ans 

d’existence. Elle trône 

depuis le 26 novembre 

1843, en toute humilité au 

bord du lac Léman. En 

effet, c’est en juillet 1842 

que l’Abbé François 

Sublet, alors curé de 

Vevey, se rend à Fribourg 

pour y rencontrer le chanoine Jean-George-Marc-André 

Schwertfeger et l’informe de la volonté d’un petit groupe 

de catholiques du district de Rolle de constituer une 

nouvelle paroisse à Rolle. 

C’est sous l’impulsion de ce chanoine que le 30 octobre 

1842, le rétablissement du culte catholique est 

officiellement célébré dans un local de l’auberge de la 

Couronne (actuelle administration communale), puis le 

conseil de fabrique (aujourd’hui conseil de paroisse) se 

met en quête d’un bien immobilier. Le 4 avril 1843, une 

maison avec grange, écurie et dépendances est acquise 

en plein cœur de la ville, avec l’aide précieuse du 

commandant Rolaz du Rosey, de confession protestante, 

et issu d’une des plus anciennes et nobles familles 

rolloises. 

La cérémonie de la pose de la première pierre a lieu le 26 

juillet 1843, en présence notamment du préfet Eynard et 

l’Abbé Duvillard de Morges et la consécration de la 

chapelle est finalement célébrée le 26 novembre 1843 par 

Mgr Yenni, évêque du diocèse. 

A l’époque où le pays de Vaud et Rolle faisaient partie du 

duché de Savoie, une chapelle consacrée à Saint-Grat 

avait été construite sur l’emplacement actuel du Temple 

en 1530, mais à peine six ans plus tard, avec l’arrivée des 

bernois et de la réforme, cette chapelle fut transformée en 

temple protestant. C’est ainsi et pourquoi, un peu plus de 

300 ans plus tard, en 1843, que l’église catholique de 

Rolle fut dans un premier temps consacrée à Saint-Grat. 

Mais qui était-il ? 

Evêque d’Aoste au 5ème siècle, saint patron de cette ville 

et de sa vallée, le culte de Saint-Grat quelque peu oublié 

dans l’histoire, pourtant, les savoyards ainsi que 

beaucoup de fidèles des vallées alpines lui vouaient un 

culte fervent et il ne se passait pas un mois sans qu’une 

procession, une messe, une invocation à ce Saint ne soit 

faite, en vue de prier contre les insectes et autres animaux 

nuisibles aux cultures. Il est également le patron de Morlon 

et Montbovon, deux localités situées en Gruyère. Selon 

une vieille légende écrite par un moine du 13ème siècle, il 

aurait trouvé au fond d’un puit le crâne de Saint-Jean-

Baptiste, et l’aurait ramené à Aoste au retour de la terre 

Sainte ! 

C’est finalement en juin 1923, que Saint-Joseph est 

constitué Saint-Patron de l’église paroissiale, en 

remplacement de Saint-Grat. 

Cela méritait bien une messe solennelle avec des gardes 

suisses, une dizaine de servants ainsi que la consécration 

de vingt nouveaux ministres de la Sainte Communion ! 

Bertrand Gabriel, président du Conseil de Communauté 

Concert de Noël du chœur Arpège 

Samedi 9 décembre à 20h00 à l’église St-Joseph à Rolle. 
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Paroisse de St-Prex 

Mots de Noah LaFramboise, 

président du Conseil de 

Paroisse jusqu’en octobre 

2023 et de Pierre 

Lukaszewski, nouveau 

président du Conseil de 

Paroisse de St-Prex 

Chers amis, 

Par ce petit mot, je vous informe que pour des raisons 

professionnelles, je ne pourrai plus assumer la présidence 

au sein du Conseil de paroisse de Saint-Prex. En effet, j'ai 

trouvé un poste de médecin assistant à la Chaux-de-fonds 

que je commencerai début novembre. Je resterai 

cependant nombre du Conseil de Paroisse. 

Pierre Lukaszewski, qui a rejoint le Conseil cette année 

avec son épouse Charlotte, a généreusement accepté de 

prendre le rôle de président. Nous avons beaucoup de 

chances de l'avoir parmi nous et je sais que vous saurez 

lui faire bon accueil. 

Je profite de ce mot pour, à nouveau solliciter votre 

engagement. En effet, nous avons besoin de volontaires 

pour nous rejoindre. Les rôles principaux du Conseil de 

paroisse consistent en la gestion des finances, des 

bâtiments et des relations avec les paroisses, communes 

et communautés qui nous entourent. Ce sont des activités 

cruciales au fonctionnement de notre communauté. Je ne 

vous demande pas forcément d'aimer ce genre de sujet, 

mais de vous engager afin que les tâches puissent être 

mieux réparties. Soyez fou ! Venez ! 

Noah La Framboise 079 869 01 36 

Bonjour à toutes et à tous, 

Il n’y a pas si longtemps, Noah avait repris la présidence 

du Conseil de Paroisse à la suite de Jean Louis. Mais les 

semaines et les mois filent trop vite et il est aujourd'hui 

dans l'obligation de lâcher cette responsabilité pour les 

raisons évoquées plus haut. Nous lui sommes néanmoins 

très reconnaissants d'avoir accepté de rester au Conseil 

de paroisse, ce qui facilitera grandement la gestion et la 

transmission des dossiers. Pour ma part, je tâcherai de 

reprendre le flambeau de la présidence avec un esprit de 

service, fait d'humilité et d'efficacité, en sachant pouvoir 

compter sur l'expérience et l'aide des différents membres 

du Conseil. 

Habitant Morges, je travaille actuellement au sein de 

l’ONG chrétienne MEDAIR où je suis responsable du 

département philanthropie et recherche de fonds. Mon 

épouse Charlotte, qui a rejoint en ma compagnie le 

Conseil, a longtemps vécu à Saint-Prex, ce qui explique 

en grande partie notre attachement à l'Église Saint 

Prothais. Nous sommes également les parents de 4 

enfants et comptons pour notre plus grande joie 3 petits-

enfants. 

Pierre Lukaszewski 079 935 68 35 

Groupements 

Mouvement chrétien des retraités (MCR) 

Retour sur un moment vécu avec le chanoine Guy 

Luisier fin octobre 

Prier avec les fables de La Fontaine….une actualité vieille 

de 4 siècles. 

Jean de la Fontaine est né au XVII siècle en Picardie en 

1621 exactement. Il rêve d’entrer dans la monarchie que, 

d’ailleurs il côtoie ; mais, sa pertinence aigüe fait qu’on le 

maintien dans les rangs, il est craint, sa perspicacité 

inquiète. Nous sommes en plein dans l’âge d’or de la 

littérature française. Il a écrit 243 fables qui ne sont 

d’ailleurs pas pour les enfants. S’il s’est éloigné de l’église, 

il s’en rapproche à la fin de sa vie. 

Quant au chanoine Guy Luisier, animateur du jour, il 

découvre cette pertinence et fait une profonde réflexion 

avec le massage biblique des fables de La Fontaine lors 

d’ un séjour de 10 ans en RDC où les enfants connaissent 

ces fables apprises par cœur sans savoir ce qu’est « un 

fromage et un corbeau » pour citer le plus courant.  

Le Loup et l’Agneau….. 

La raison du plus fort…..un agneau se désaltérait…survint 

un loup…. 

 D’accord, mais qu’est-ce qui justifie l’arrogance de ce 

loup, ses mensonges et menaces, la violence des propos, 

le manque de politesse, qu’est-ce qui est à moi que je ne 

peux partager ? écouter les « on dit » Un agneau qui 

essaie de justifier sa présence, ses petits droits, la position 

de son groupe. La raison du plus fort…. Une vulnérabilité 

qui s’écrase devant la force obtuse d’un loup qui ment, 

attaque, détruit symbole de puissance. Le loup domine il 

est sûr, d’aplomb ; la gigantesque partie du monde qui 

serait tellement heureuse qu’on lui prête une oreille 

attentive ou plus, qu’on la voie, qu’on lui laisse un peu 

d’eau, sa part, un peu de tranquillité, de paix. Combien sur 

notre terre vivent l’offense, le silence, le mépris ? combien 

savent qu’ils vivent parce qu’ils ont faim ou froid ou nus ? 

se suffire de peu est une chose mais manquer de tout est 

différent, combien de bébés ne sauront jamais que la paix 

existe parce que des loups avides s’en saisissent sans 

autre forme de procès ? En chacun de nous se cachent 

un agneau et un loup, celui-ci est fort et veilleur, poussons 

le dans les recoins de notre cœur, ne lui faisons pas de 

place afin que le petit agneau se sente à l’aise et 

s’épanouisse et nous rende capables D’OSER L’AUTRE 

En parallèle, dans les Saintes Ecritures on trouve Un 

Agneau qui devient berger, guide, sentier, porte, Il invite à 

le suivre dans les verts pâturages, serviteur, sa coupe est 

débordante, Il est Ressuscité (cf. Psaume 22)             

Le renard et la cigogne : Ils sont compères c’est à dire 

proches voisins se côtoient au quotidien. On s’invite : avec 

plaisir, merci ! Mais voilà, ce rusé renard ce moque 



 

 
14 Cheminer ensemble n°24 – Décembre 2023 – Janvier 2024 

 

joyeusement de sa voisine un brouet frugal qu’il lape un 

moment. Mais c’est sans compter avec la déconvenue et 

frustration de la cigogne. Elle lui rend la politesse, mit en 

plus les petits plats dans les grands, quelle aubaine ! nous 

connaissons la suite. 

Nous appartenons à des milieux différents déjà entre 

générations. Que dire des origines, religions, traditions et 

goûts…reconnaître la nature des personnes venues 

d’ailleurs, pacifier nos amertumes, mettre l’accent au bon 

endroit, accueillir. Respecter les différences et en profiter 

comme d’une nourriture                           partager la fondue 

OUI      imposer la fondue NON 

Le groupe MCR de Morges a eu l’immense plaisir d’être 

nourri en cette journée que nous a proposé le Groupe des 

Veuves de la région à La Maison de la Charité à Bex, 

merci pour ces instants merveilleux. 

Elisabeth Dupuis 

 

Œcuménisme 

Semaine de l’unité à Morges 

 

 

 

Fermeture des secrétariats 

Les secrétariats de Morges et de Rolle seront fermés du 
vendredi 22 décembre 16h00 au lundi 8 janvier 17h00. 
Ouverture dès le mardi 9 janvier 9h00. 

Les secrétaires 

Confessions avant Noël 

Date  Heure  Lieu  

Ma 19.12 16h00 – 20h00 Morges 

Me 20.12 17h00 – 19h00 Aubonne 

Je 21.12 17h30 – 20h00 Rolle 

Ve 22.12 17h00 – 19h00 St-Prex 
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  HORAIRES DES MESSES DE NOËL, SAINTE FAMILLE, NOUVEL AN 
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 Communautés territoriales : Apples, Bière et Préverenges. 

A partir du 1er janvier 2024, une seule messe dominicale sera célébrée dans les communautés territoriales 

d’Apples, Bière et de Préverenges suivant le tournus ci-après : 

1er dimanche: Préverenges 
2ème dimanche: Apples 
4ème dimanche: Bière 

Meilleure compréhension pastorale. 

Horaires des messes – Décembre 2023 / Janvier 2024 
Messes hebdomadaires – semi / mensuelles 

 Apples Aubonne Bière Gimel Longeraie Morges Préverenges Rolle St-Prex 

Ma      18h30  12h30  

Me  18h00    08h30    

Je      08h30  18h30  

Ve    
29.12 
26.01 
18h00 

 18h30   08h30 

Sa  18h00     
18h00 

19h30 esp. 
   

Di 
03.12 
14.01 
11h15 

 
10.12 
28.01 
11h15 

 
10h30 port. 

18h00 
09h30 

11h00 ita. 

03+17.12 
03.01 
11h00 

09h30 
09h00 port. 

11h00 

 

 

 

Sont devenus enfants de Dieu par le baptême : RICHARD Noé, CUSANELLI Elena, GUENAT Olivia, FONTI Romco, PANCHAUD 
James 
 

Sont entrés dans la maison du Père : Gaspare Vultaggio, Giuseppe Venanzi, Nunziante dit Nino Cassano, Grazia Angela NICOLO, 
Simone GROSSEN, ROMERIO Josette, MONNEY Rosine, VUISTINER Elvira, RIBEIRO DOMINGUES Aurora Fernanda 
 

 

  

Contacts utiles de l’UP : secrétariats, prêtres, 

diacres et communautés linguistiques 

Secrétariat Morges   021 811 40 10 

Secrétariat Rolle    021 825 15 68 

Abbé Charlemagne Diawara-Doré  076 630 40 75 
paroisse.morges@cath-vd.ch  
Abbé Charles Kazadi   076 580 32 48 
paroisse.rolle@cath-vd.ch  
Abbé Jean-Bosco Cishibanji Rwasha 079 936 31 61 
Abbé Benoît Serge Tsunda  077 901 07 79 
Diacre Roland Muggli   076 338 95 27  
Diacre Philippe Do   078 894 10 37 
Diacre Stephan Rempe   079 703 59 90 
Anne-Dominique Thaler (AP)  076 476 30 99 
Elodie Goulet (AP)   079 421 13 95 

Communauté italophone     
morges@missioni.ch  

Communauté lusophone   078 841 65 63 
raimundo.defreitas@cath-vd.ch 

Communauté hispanophone   
pedro.delgado@cath-vd.ch   076 479 09 39 

Pôle catéchèse 
Véronique Rakic    079 871 44 04 
Evelyne Tasev    079 715 05 05 
Grace Elias    076 690 76 59 
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